Introducción. Intersecciones Críticas en Salud Pública Contemporánea

Gabriela Barreno

Al adentrarnos en el panorama complejo y multifacético de la salud pública latinoamericana, este volumen emerge como un testimonio académico de las urgentes realidades que definen nuestro tiempo. La presente obra, primer volumen de una serie dedicada a los análisis interdisciplinarios en salud, reúne investigaciones que, aunque aparentemente dispares en sus objetos de estudio, convergen en su compromiso con la equidad, la justicia social y la comprensión profunda de los determinantes estructurales de la salud. Cada capítulo constituye una pieza fundamental en el rompecabezas de la salud colectiva, ofreciendo no solo diagnósticos precisos sino también caminos hacia soluciones innovadoras y contextualmente relevantes.

Barreno, G. (2025). Prácticas de prevención de la gastroenteritis de una comunidad rural sin disponibilidad de agua potable, un estudio cualitativo. En G. Barreno, (Coord). Salud Pública y Medicina en Contexto Latinoamericano: Análisis Interdisciplinarios, Experiencias Locales y Soluciones Innovadoras para Problemas Globales (Volumen I). (pp. 16-18). Religación Press. http://doi.org/10.46652/religacionpress.360.c642



El Capítulo 1, "Prácticas de prevención de la gastroenteritis de una comunidad rural sin disponibilidad de agua potable: un estudio cualitativo", nos sumerge en las realidades cotidianas de poblaciones que enfrentan uno de los desafíos más básicos de la salud pública: el acceso al agua segura. A través de una metodología cualitativa rigurosa, este estudio trasciende la mera descripción epidemiológica para revelar el entramado sociocultural que configura las prácticas preventivas en el territorio La María Combeima. La desconfianza hacia intervenciones externas y la persistencia de estrategias ancestrales nos interpelan sobre la necesidad de construir modelos de intervención que dialoguen genuinamente con el conocimiento local, reconociendo que la efectividad de las políticas públicas depende crucialmente de su capacidad para integrarse en los marcos culturales de las comunidades.

En el Capítulo 2, "El cuidado de la salud mental en la formación docente: Una mirada crítica desde Chile y América Latina", el foco se desplaza hacia las dimensiones psicoemocionales de la educación, planteando una reflexión urgente sobre las condiciones estructurales que afectan al profesorado. El análisis crítico presentado trasciende el ámbito chileno para resonar en toda la región latinoamericana, donde los sistemas educativos enfrentan desafíos similares. La propuesta de una "pedagogía del cuidado" emerge como un paradigma ético y político indispensable, cuestionando la lógica instrumental que ha dominado tradicionalmente la formación docente y proponiendo en su lugar un modelo centrado en el bienestar integral como condición fundamental para una educación transformadora.

El Capítulo 3, "Correlaciones entre consumo de Allura Red AC y ansiedad en mujeres embarazadas: un análisis crítico", aborda una problemática de creciente relevancia en la salud materna: los efectos de los aditivos alimentarios en la salud mental gestacional. La minuciosa revisión bibliográfica presentada revela las significativas lagunas en la investigación sobre este colorante específico, al tiempo que señala patrones preocupantes que merecen atención inmediata.

Este análisis no solo contribuye a visibilizar un aspecto descuidado de la salud perinatal, sino que también cuestiona la regulación vigente de los aditivos alimentarios y su impacto en poblaciones vulnerables, planteando interrogantes cruciales sobre la responsabilidad colectiva en la protección de la salud materno-infantil.

En el Capítulo 4, "RAD51 en la reparación del ADN: potencial biomarcador y blanco terapéutico en el cáncer", la obra da un giro hacia las fronteras de la oncología molecular, explorando uno de los mecanismos más fascinantes de la biología celular y su relevancia clínica. La exhaustiva revisión sobre la recombinasa RAD51 trasciende el interés especializado para situarse en el contexto del creciente burden del cáncer en América Latina, donde la implementación de biomarcadores innovadores representa una esperanza concreta para mejorar los desenlaces terapéuticos. La discusión sobre las estrategias para modular la expresión de RAD51 conecta la investigación básica con las aplicaciones clínicas, ilustrando el potencial transformador de la ciencia traslacional en la oncología regional.

Finalmente, el Capítulo 5, "Influencia de la condición socioeconómica en la salud bucal de mujeres gestantes: un análisis de
barreras de acceso", cierra el volumen regresando a los determinantes sociales de la salud, esta vez a través de la salud bucal perinatal.
El análisis de las barreras de acceso revela cómo las desigualdades
estructurales se manifiestan en un ámbito específico pero crucial de
la salud materna, donde la atención dental durante el embarazo representa tanto un derecho desatendido como una oportunidad para
mejorar los resultados obstétricos. La identificación de barreras multifacéticas —económicas, culturales y emocionales— subraya la necesidad de abordajes integrales que reconozcan la complejidad de los
procesos de acceso a los servicios de salud.

Conclusión

La diversidad temática de estos capítulos no es sino el reflejo de la complejidad inherente a los sistemas de salud contemporáneos, donde los desafíos biológicos, sociales, culturales y económicos se entrelazan de maneras cada vez más intricadas. Lo que une estas investigaciones es su compromiso compartido con una comprensión profunda de los fenómenos de salud, lejos de aproximaciones reduccionistas y hacia modelos explicativos que honren la multidimensionalidad de la experiencia humana.

La relevancia de este volumen trasciende el ámbito académico para situarse en el centro de los debates sobre políticas públicas y práctica clínica en América Latina. Cada capítulo aporta evidencia robusta para fundamentar intervenciones más efectivas y equitativas, ya sea en comunidades rurales marginadas, en instituciones educativas, en la atención perinatal o en los servicios oncológicos. La salud pública del siglo XXI requiere precisamente este tipo de miradas integradoras que conecten lo molecular con lo social, lo individual con lo colectivo, lo local con lo global.

Como editor de esta obra, confío en que estos análisis interdisciplinarios no solo enriquecerán el debate académico, sino que también inspirarán nuevas investigaciones y acciones concretas hacia sistemas de salud más justos y efectivos. Este volumen representa un paso significativo en la construcción de un corpus de conocimiento situado en y para Latinoamérica, que reconoce tanto la especificidad de nuestros contextos como nuestra participación en conversaciones globales sobre el futuro de la salud colectiva.